
政府工作报告回应百姓八大期待
新华社记者 陈芳 李柯勇 傅勇涛

新华社北京 3 月 5 日电（记者 邹伟）没
有抢眼的服饰，没有夺目的妆容，老老实实
听发言，认认真真做笔记，谈真问题，真谈问
题……位于北京西站附近的铁道大厦，是文
艺界委员驻地，这里群星汇聚，引记者蜂拥
而至，但庄严的议政殿堂里没有娱乐秀。明
星委员们对国计民生问题的关注和建设性意
见，同样引人关注。

【成龙】“这次两会上，食品安全是我特
别关注的问题。我去美国，美国朋友都跟我
开玩笑，说别担心，这不是中国，放心吃。我
对他们保持笑容，但心里很生气。我有过调
查，主要问题在于法律惩处不足，造假的人

赚了几百万元，但只被罚几千、几万元。这
方面德国的法律体系很好，建议我们国家充
分借鉴。”

【赵本山】“农村的教育、农村的医疗、农村
的污染，还有文化进入农村……”赵本山今年
的提案是“建设美丽乡村”，对此，他还用顺口
溜予以诠释——“穿得暖，吃得饱。有房住，有
领导。能医病，能养老。有权益，冤屈少。有
欢乐，风气好。山水美，污染少。”

【陈凯歌】“我出生长大在北京，那时候北
京的空气非常好，蓝天率特别高，作为一个长
期住在北京、对这座城市有感情的人，我感觉
很痛心。”陈凯歌委员今年的提案与环境污染

治理有关。
【濮存昕】今年濮存昕带来的提案主要是

关注长江生态环境和江豚的生存现状，此前
他进行过深入调查研究，并有一些针对性很
强的对策建议。“虽然推动解决问题的难度很
大，但这样的声音必须有。”

【巩汉林】“重点关注政协民主监督的时
效问题。”巩汉林说，有的提案提了就没有下
文了，比如著作权问题，已经提了 10年了，至
今还没有一个具体措施。此外，“保障听证制
度顺利进行，促进社会主义民主法制建设。”
去年两会结束后，巩汉林就开始关注这方面
的问题，在大量深入调查的基础上，最终形成

正式提案。
【陈思思】“加强两岸文化交流，共同弘扬

中华文化”。陈思思曾去港澳台参加大型巡
演，发现目前大陆对港澳台的文化输出还不
对等。“要更加走向市场，更加贴近港澳台的
百姓。”她的另外一个提案是“网络反腐”。“网
民在反腐工作中起到了很好的作用，但也有
不足的一面。要正确引导网民参与反腐倡
廉，提升正能量，减少副作用。”

在其位谋其责。文化遗产保护、推动儿
童保护立法、晚会太多浪费太大……明星委
员本身是新闻，但他们发言和提案中涉及的
问题更值得关注。
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热点热点
关注关注

我们都是
代表人民发言
——“前发言人”李肇星谈

“接班人”傅莹

新华社北京 3 月 5 日电（记者 史竞男
王橙澄）5 日上午，十二届全国人大一次会
议开幕式刚一结束，走出会场的李肇星步
履匆匆，但还是在楼梯口被“眼疾手快”的
记者们团团围住了。

作为十一届全国人大二次至五次会
议的新闻发言人，李肇星因其诙谐幽默、
坦诚直率的风格被国内外媒体冠以“铁
嘴”之称。虽然已经卸任，但他依旧是

“焦点”。
“今年的政府工作报告有什么亮点？”

“您怎样看待政府工作报告中关于外交和
国防方面的表述？”“您最关心什么问题？”

“这次会议跟以往有何不同？”……
面对记者抛出的一连串问题，在摄影

记者们“长枪短炮”的“瞄准”下，“前发言
人”李肇星依旧泰然自若。“你怎么看这些
问题？”“你是哪里的记者？”被他反问的记
者显然中了“圈套”，忘记了提问而是开始
介绍自己……

“您如何评价接班人傅莹的表现？”
不知哪里传来一句响亮的提问，大家都
笑了，李肇星转过头来，用带着胶东口
音的普通话唠家常似的说：“我们共事
多年了，她是蒙古族，很好的。我不能
评价啊，她的表现好不好，要让群众来
评价……”

“女发言人和男发言人有什么不同？”
“没什么不同，我们都是发言人，都是

代表人民来发言。”这句话，李肇星说得铿
锵有力。

自由迁徙，让“四海为家”梦成真
【博文】政府工作报告说，要为人们自由

迁徙、安居乐业创造公平的制度环境。自由
迁徙应是公民基本权利。自由迁徙，既包括
农村向城市的迁徙，也应包括城市向农村的
迁徙。当下，由于种种限制，由乡入城、由城
入乡都缺乏制度保障，大城市愈加拥挤，乡
村愈加破败。希望“四海为家”梦成真。

【跟帖】@尤文小明：每次拖着大行李箱，
从北京木樨园坐汽车回家，都会经过天桥，
也就看到桥墩下面打工伯伯的铺盖和用木
棍支起来的锅。去年冬天回国，看到一老伯
在那里煮饭，我不由稍停了一会儿，老伯也
抬头看了一下我。心里不是滋味，很酸。

【跟帖】@一叶之秋 9688：中国梦：处处
都可以容纳漂泊的心！

【跟帖】@醉o_o梦：缩小城乡差距，人们
还会那么向往迁徙城市么？所以说，不是说缺
乏制度保障，而是城乡的差距还没有得到较大
的改善。

规范公务接待，刹住奢侈之风
【博文】公务接待让基层领导不堪重负，

干部群众对此深恶痛绝。全国人大代表、
保定市市长马誉峰说，公务接待铺张浪费
是恶劣风气滋生的载体，有时一顿饭钱可
圆许多贫困孩子上学梦。中央出台八项规
定顺应民心，刹住奢侈之风应从规范公务
接待开始。

【跟帖】@大群评网：刹住奢侈之风应
从规范公务接待开始。一个行动胜过一
打纲领。

【跟帖】@2013 福星故事：这是个老问题
了，多年来管不住一张嘴，把形象、信誉吃
没了。

【跟帖】@我们要和为贵：刹住公款吃喝，
关键是要从预算经费上做文章。要把政府
花的每一分钱都拿到阳光下晒晒！不要遮
遮掩掩。

新华社北京3月5日电

微博集萃微博集萃

3月5日，第十二届全国人民代表大会第一次会议在北京人
民大会堂开幕。这是一名记者在人民大会堂的楼梯上工作。

新华社发

绝顶神功 楼梯上的报道

北大校长周其凤的“中国梦”：

让全国人民
“共享北大”
新华社北京 3 月 5 日电（记者 赵仁伟

杨维汉）“北大是全国人民的北大。我也有
一个梦想：让凡是想做北大学生的人，都能
成为北大的学生。”全国人大代表、北京大
学校长周其凤 5 日在接受新华社记者专访
时如此阐释他的“中国梦”。

在 5 日下午的北京团小组会上，周其
凤第一个发言。他说，今天上午听了《政
府工作报告》感到非常兴奋，感受最深
的，一个是我们国家终于实现了教育的
国家财政支出占到国内生产总值的 4%，
这 是 了 不 得 的 成 绩 ，是 惠 及 全 国 人 民
的。一个很直接的数据，前年我们的生
均拨款是 8000 元，去年达到 1.2 万元，这
对于办学水平提高、队伍建设以及提高
整个社会的福利水平都起着非常重大的
作用，学校的士气更高了。

周其凤说，全国人民最关心北大的，一
个是提高质量，能够让全国人民为北大感
到骄傲，第二是关于公平。“我们作为一个
大学，按照现在现有国家的办法，不可能满
足所有的青年来北大上学的愿望。但是我
也有一个梦想，就是让凡是想做北大学生
的人都能成为北大的学生，这是一个梦想，
是能够实现的梦想，我们正在努力。当然，
这要借助现在科学技术的支撑，我相信能
够实现。”

下午的会议结束后，周其凤在回房间
的路上接受了新华社记者的采访，继续解
释他的“中国梦”。周其凤告诉记者，我们
一个理念就是“共享北大”，让全社会共享
北大的优质教育资源。目前北大正在实施
网络公开课工程，将知名教师的课程做成
视频放在网上，供全社会共享。“目前已做
了几十集课程，以后会越来越多。”

“北大为西部地区和农村学生尽量多
提供一些入学名额，但毕竟是有限的，还是
要利用现代科技手段，才能让更多人共享
北大。”周其凤说。

“百姓有所呼，政府有所应。”5日上午，温家宝总理政府工作报告不回避民生难题，直面民意
关切，对会前民意调查中涉及的热点话题一一作了“回应”。

养老金提高10%
弱势群体受关注

【百姓期待】期待社保改革蓝图更细化，
向纵深领域推进，成为维护百姓切身利益的

“托底”机制。
【报告回应】今年企业退休人员基本养老

金继续提高 10%，城乡低保和优抚对象补助
标准也进一步提高。要加大对社会养老服务
体系和儿童福利机构建设的支持力度。

【代表点评】王文忠代表：让民众老有所
依，老无后顾之忧，是公平正义的基本要求。
一个老有所养的社会，才是人人可安心的社
会。养老保险要强调平等，社保体系要全民
普惠。
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感受“收入倍增”需抓紧
【百姓期待】收入倍增不是“被增”，期盼

合理制度把“蛋糕分好”，收入分配更体现公
平、公正。

【报告回应】我们已经制定了深化收入分
配制度改革若干意见，要抓紧研究制定具体
政策，确保制度建设到位、政策落实到位，有
效解决收入分配领域存在的问题，缩小收入
分配差距。

【代表点评】冯军代表：政府工作报告在
此方面着墨颇多，两个“同步”的增长让人充
满期待。从“国富”到“民富”，就要更公平地
分“蛋糕”。要建立职工工资正常增长机制和
支付保障机制，做大劳动报酬的“蛋糕”，让

“人均”增长成为大多数人的幸福感。

CPI涨幅3.5%左右
多管齐下求平衡

【百姓期待】强化物价调控力度，平衡好
“稳增长”与“控物价”的关系。

【报告回应】居民消费价格上涨 3.5%左
右。要切实保障重要商品供给，搞活流通，降
低物流成本，加强市场价格监管，保持物价总
水平基本稳定。

【代表点评】王勇代表：要实现物价稳定、
民生改善的增长，在“控物价”与“稳增长”中
寻求平衡仍是重要考验。
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求解“买房难”
【百姓期待】楼市历经多次调控，希望我的

“住房梦”不再遥远。
【报告回应】坚决抑制投机、投资性需求，

抓紧完善稳定房价工作责任制和房地产市场
调控政策体系，健全房地产市场稳定健康发展
长效机制。继续抓好保障性安居工程建设和
管理，让老百姓住上放心房、满意房。今年城
镇保障性住房基本建成 470 万套，新开工 630
万套。

【代表点评】杨建忠代表：房价控制旨在稳
定预期。楼市调控亟待从根本上打破“调控—
观望—升温—调控”的怪圈，将市场导入良性
循环。

改革体制
从源头到消费全程监管

【百姓期待】从源头上解决药品、食品安
全，维护百姓健康。

【报告回应】要改革和健全食品药品安全
监管体制，加强综合协调联动，落实企业主体
责任，严格从生产源头到消费的全程监管，加
快形成符合国情、科学合理的食品药品安全
体系，提升食品药品安全保障水平。

【代表点评】连介德委员：要让百姓喝上
放心奶、吃上放心肉，提高食品药品安全，就
要从源头进行管理，探索建立监管新机制，推
进产业升级。
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提标准令人鼓舞
促均衡仍需加力

【百姓期待】教育、医疗、就业——“老三难”关
乎千家万户，打破教育、医疗、就业三个领域资源配
置不公，更多体现均衡化和公平性。

【报告回应】今年新农合和城镇居民基本医疗
保险财政补助标准由每人每年 240 元提高到 280
元，人均基本公共卫生服务经费标准由25元提高到
30元。城镇新增就业 900万人以上，城镇登记失业
率低于4.6%。着力推动义务教育均衡发展，加快发
展现代职业教育，提高各级各类教育质量，进一步
促进教育公平。

【代表点评】李建保代表：报告对教育、医疗、就
业这三个领域着墨多，很多数字鼓舞人心！民生

“硬指标”对教育质量提出新要求，这些都是政府向
老百姓作出的庄严承诺。
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希望”
【百姓期待】经济发展、生态保护、公众健康，

三方利益如何平衡，社会发展追求生态的“绿色文
明”。

【报告回应】加快调整经济结构和布局，抓紧
完善标准、制度和法规体系，采取切实的防治污染
措施，促进生产方式和生活方式的转变，下决心解
决好关系群众切身利益的大气、水、土壤等突出环
境污染问题。

【代表点评】李晓林委员：大力加强生态文明
建设和环境保护，生态环境关系人民福祉，关乎子
孙后代和民族未来。一个天蓝、地绿、水净的“美
丽中国”，是人民对美好未来的期待。

有序推进市民化
“创造公平的制度环境”

【百姓期待】让农民进城“进得来、留得下、有尊
严”，如何走一条与已有的城镇化不一样的“新”路？

【报告回应】加快推进户籍制度、社会管理体制
和相关制度改革，有序推进农业转移人口市民化，
逐步实现城镇基本公共服务覆盖常住人口，为人们
自由迁徙、安居乐业创造公平的制度环境。

【代表点评】迟福林委员：现阶段中国发展最大
的潜力在城镇化，而城镇化潜力发挥最大的阻力在
城乡二元结构。新型城镇化就要破解“赤脚市民”
问题，创造公平的制度环境，实现“人的城镇化”。
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